
?舞足蹈只为缓解紧张
Q?你在场边总是手舞足蹈，激情

呼之欲出，为何足球会让你如此着迷，

还是说有其他原因？

A：要我说的话，害怕输球是我这
么紧张的最主要原因。第二个原因嘛，
希望当我到了像安切洛蒂或者霍奇森
的年龄时，能够更好地控制自己。说真
的，我并不因此感到自豪，我应该用更
好的方式表现自己，不过当年在巴萨
踢球时我就是这样的，这就是我的性
格。
我也曾多次向球员道歉，球队总

会有惰性，但我的球队不能有，他们必
须越来越好。

Q： 你拥有一位天才， 那就是福

登，肯定有很多人问关于他的问题，没

准你已经烦透了。 但我想说的是我曾

怀疑过你， 因为之前你没给他太多机

会， 觉得当时将他租出去或许是最佳

选择。现在，你仍认为自己为他提供的

是最完美的方案吗？

A：虽然他只有20岁，但我们都
知道他具备为球队出场的能力，重
要的不是20岁还是25岁，而是你的
技术和天赋，在等待机会来临时，他
展现出了足够的耐心，现在他也必
须继续保持耐心，你需要少听一些
赞美以及你们这样的点评（笑），他
需要将精力集中到自己仍需提升的
地方。

他未来能成为一位超凡的球员，
虽然他现在已是一位顶级球员，但节
奏仍缺少变化，只有能够驾驭各种比
赛节奏，他才能变得更好。他现在的所
有动作都是一往无前式的，但如果你
踢的是中路，你应该更加镇定从容，这
或许和他只有20岁有关系，年轻人都
是能量无限，想要一杆子就捅穿这个
世界，这很正常，也不是我让他改变节
奏他就能做到，他需要时间，他现在做
不到不是因为他没能力，而是因为他
只有20岁。
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赛前14分的差距让曼彻斯特德比失去了竞技意义，尽管联赛还有10轮才结束，但所有人都知道冠军已是曼城的囊中
之物，瓜迪奥拉距离他的第三个英超冠军奖杯只有一步之遥。

真正令人意外的是上赛季结束后看起来曼城已经衰落，本赛季开局表现也很糟糕，但几乎是一夜之间，蓝月亮军团
重生了，发生了什么？是什么让曼城蜕变？前曼联队长费迪南德带着这个问题找到了瓜迪奥拉。

本版撰稿 特约记者 谢勤德

讨厌英国天气，
但不舍爱与自由

重新追求简单即是美
迪亚斯天生后卫的料

Q：佩普（瓜迪奥拉），非常感谢你

百忙之中抽出时间接受采访， 我们知

道你现在很忙，赛程紧张，让我们从去

年11月21?开始吧， 曼城上次输球就

是在那天，0比2不敌热刺后落后榜首

达到了八分， 但那之后便是一波不可

思议的成绩， 你的球队在那一刻究竟

发生了什么变化？

A： 当时我们意识到自己真的还
不够好，步履沉重，不够自然，所以我
们进行了一些调整，尤其是在禁区前
安排了更多球员，后来我们1比1战平
西布朗，那场比赛本应该拿下，赛后我
告诉自己也告诉教练组和其他朋友：
“我不喜欢这样的球队，我不喜欢我们
的比赛方式，无论我们取得了何种结
果，我都不喜欢我们的踢法。”
于是我们回到了最基础的那些东

西，比如说边锋前置且抱紧边路，中路
密集，无球状态时必须像野兽那样去
奔跑，控球时保持镇定，不断传递皮球
等等，这能让我们将注意力集中到自
己该做什么，而不是最终结果上。球员
的能力摆在那里，一旦赢起来信心就
会不断提升，然后就是不断的胜利。

我之所以对西布朗那场印象深
刻，就是因为我不喜欢那场比赛，比赛
的一切我都不喜欢。

Q： 你能详细说一下那场比赛中

的什么事是你不喜欢的吗？

A：我们的跑动太多了，所有球员

都不在自己位置上，每个人都到处乱
跑却不知道拿球后该做什么。我们的
优势应该是当控制球球权时，每个人
都知道队友在什么位置，这能让我们
保持镇定的心态。

处于无球状态时我们的拼抢很
好，体能状态也很不错，但有球时的表
现不够好，我们不是在经过10次传递
后再发起进攻，而是传了4脚球就开
始，一切都太快了，足球需要停顿，需
要改变节奏，如果你的节奏只有快，你
就无法出其不意。
所以我们向后走了，回到之前几

个赛季的战术，当时大卫·席尔瓦还
在，我们在比赛中镇定自若，能在进攻
三区改变节奏，当我们找回这些后，球
员实力就发挥作用了。

Q： 这就是你让坎塞洛踢中场的

原因吗？ 就像你在拜仁时改造基米希

那样，让边后卫靠拢中路增加厚度。

A：是的，但其实德尔夫以前就这
么踢过，前几个赛季里津琴科也这么
踢过，这么做是为了能让球员在对手
意想不到的位置接球，而坎塞洛也有
这个能力，就和德尔夫与津琴科一样。
不仅是他，之前对西汉姆，津琴科也是
这么踢的，所以关键在于球员能力以
及对手特点。

Q：我也曾是一位后卫，我对你们

的防守很有兴趣， 过去几个赛季你们

的后卫伤病不断， 变动很大， 而在鲁

本·迪亚斯加盟后，你们的场均丢球从

0.92球下降到了0.6球， 这一变化应该

让你很满意，对吧？

A：那是当然的，你比我更懂稳固
的后防有多重要，能让队友信心十足，
当你的中场和前锋离开自己的位置去
寻求配合时，他们心里有底，知道身后
还有门将、两位后腰以及四名后卫。

这也是我们和过去几个赛季的区
别所在，现在我们的中卫不再犯错，不
再漏人了，当然，我们的对手仍能进球，
这是因为他们足够出色，我们会向他们
祝贺，足球就是这样，很正常。但我们不
再像以前那样主动犯错了，尤其是上赛
季，我们送给了对手许多进球。

这是我们本赛季取得的一大进
步，这是鲁本带来的，当然斯通斯也功
不可没，还有凯尔（沃克），以及左后
卫，每个人的表现都很出色。

Q：鲁本·迪亚斯与斯通斯这对搭

档堪称完美，你对鲁本·迪亚斯带来的

化学反应有多满意？ 他激活了本在边

缘的斯通斯，鲁本·迪亚斯带来的最重

要东西是什么？

A： 他是一位喜欢领导整条防线
的中卫，不仅自己踢得好，还能帮助其
他人做出正确的判断，比赛时不仅负
责自己的区域，还会不断观察左右局
势，告诉队友应该怎么做。
这是一种天赋，有很多球员能出

色完成自己的工作，但他还在关注别
人，不仅是后防线，甚至是后腰，整个
90分钟内他都不停和队友沟通，身体
语言不断，就像是把比赛当成自己的
最后一场来踢，他能让搭档变得更好，
在整个世界足坛范围内都很难找到这
样的球员。

“ 我们回到了最基础的那些东西，比如说边锋前置且抱紧边路，中路密集，无球状态时必须像

野兽那样去奔跑，控球时保持镇定，不断传递皮球等等，这能让我们将注意力集中到自己该做什

么，而不是最终结果上。 球员的能力摆在那里，一旦赢起来信心就会不断提升，然后就是不断的

胜利。

欧冠是唯一的压力，但我依然被保护着

Q： 曼城是你执教时间最长的球

队，对你来说，曼城和巴萨以及拜仁有

什么不同？

A：巴塞罗那是我的家乡球队，我

非常满意，拜仁也是一支伟大的球队，
能执教它是我的荣幸，但在这里执教
了四五年后，我的感觉实在太棒了
（笑），我不仅是现在感觉好，上赛季我
们成绩不好时我的感觉同样很好，你
懂这种感觉吗？
我在这里有许多朋友，感觉到自

己是被保护的，能感受到球迷的爱，指
挥球队如臂使指，俱乐部的一切设施
都是最棒的。我讨厌英格兰的11月、12
月和1月，因为我喜欢温暖的天气，但
在工作方面，我拥有所需要的一切。不
仅是足球，这个国家也很棒，我有很多
朋友，俱乐部老板和主席都是我的朋
友，CEO和技术总监以前在巴萨就是

我的朋友，这些关系让我的生活变得
简单，这也是为什么我续约了。
当我们赢球后，所有人都很开心，

当我们输球后，我不会被质问为什么
输，他们会问我怎么做才能变得更好。

Q： 这就是和其他俱乐部的最大

区别吗？

A：对的。
Q：在巴萨和拜仁，巨大的压力无

时不在。

A：是的，尤其是在西班牙，结果
是评判的唯一标准，这里也看重结果，
但这里不会说你赢了就是好的，输了
就是垃圾。他们会对你说好的，你没
赢，那该怎么做才能变得更好？让我们

一起来做出正确的决定。
媒体知道这个，球员们也知道，而

当所有人都知道我是被保护的对象
时，我就能自由地为球队和俱乐部做
出那些我认为正确的决定。

Q：你刚才提到了续约，那你能谈

一下你在英格兰未竟的事业吗？ 是欧

冠吗？

A：哈哈，好吧，我会把这个当成
我在英格兰剩余时光的最大压力，如
果我们无法走到最后，那就是未竟的
事业，人人都这么说，或许的确就是这
么回事。但不仅仅是如此，我觉得我们
还能踢得更好，我们还能引进新球员，
还能继续提升自己。

我不否认这个（欧冠压力），这四
个赛季我们在英格兰赛场的表现很稳
定，我不否认我们未能在欧冠赛场做
到这一点，希望本赛季或下赛季我们
能迈出关键一步。

Q： 你打造了英超有史以来最佳

球队之一，是什么阻碍了你们，令你们

不能将这样的表现带到欧冠赛场呢？

A：因为这项赛事太残酷了，一英
寸的距离把我们淘汰了，面对空门五
米外踢飞，我们就被淘汰了，你拿过欧
冠，你们当时在莫斯科通过点球大战
击败切尔西拿到冠军，还有在诺坎普
的逆转，当时我还很年轻，我看了比
赛，你们两分钟进两球完成逆转。

一分钟就决定了一切，进或者不
进，天壤之别。欧冠就是这样，作为主教
练你必须接受事实，球队不够好或是运
气不够好。所以在我看来，这就是差别。

21连胜的曼城势不可挡， 瓜迪奥

拉的曼城王朝， 只缺欧冠冠军这一块
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